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“年轻时曾经有过的许多梦想和
理想，都像斑斓的彩蝶一样，渐飞
渐远渐无痕。可是，我却清清楚楚
地知道，心中有一份爱，至死不
渝，那就是对方块字的钟情。”新加
坡著名华人作家尤今日前在天津接
受记者专访时如是说。

以抒写小品文、散文、小说、
游记见长的尤今，文字细腻、感情
真挚、风格婉约，至今已出版170多
部 作 品 。 其 中 ，《叙 利 亚 的 卖 水
人》、《绿 毛 龟》、《另 一 种 “ 赞
美”》等散文入选中国语文教材。

在尤今看来，创作绝对不是文
字的游戏，她相信蕴藏在文字里的
那股力量。“倘若作家在文字的泥土
里种植向日葵，作品便能散发宛如
阳光般的正能量；然而，作家如果
栽种的是罂粟，作品便能让人沦落
于黑暗的苦海。”

多年来，尤今孜孜矻矻地给文
字的向日葵浇水施肥，让那灿烂的
金黄色温暖地滋润着广大读者的心。

“每一个人降生于世，就是一项
单程的‘地球之旅’，既然只能来一
次，便应该充分利用这个难得的机
会，将所寄居的地球好好地逛一
遍。”基于这样的想法，尤今从1973
年开始出国旅行，足迹遍及亚洲、
非洲、欧洲、大洋洲、美洲的一百
多个国家和地区，并陆续写出多部
足履天涯的游记。她说，山水风景
是千年不变的，可是，人的思想和
行为，却会随着时间的推移和环境
的变化而起着截然不同的改变。因
此，人物可说是一个地方的“温度
计”，能够准确测出当地的生活实
况。

刚刚从埃塞俄比亚等地旅行归
来的尤今告诉中新社记者，旅行让
她具体了解了“山外有山，人外有
人”的道理。每次旅行，她都随身
携带一本笔记簿，把旅行的所见所

闻以纲要的方式记录下来；而每次和异乡异国朋友邂
逅，她亦总会尝试着与其深入的交谈。

在职业路上，尤今当过记者，也曾执过教鞭。长
达29年的教学生涯，给予她很好的机会走入年轻人的
内心世界，她不但了解了年轻人的憧憬与期望、压力
与动力，也深切地了解了青春期的躁动与烦恼。

她认为，“填鸭式”的传统教学方式已不适用于今
日“科技诱惑大于一切”的花花世界；语文教师应该
设法深入地发掘出方块字潜藏着的美丽和魅力，通过
多样化的教学方式，感染学生、打动学生，深深地爱
上文字。“兴趣，是让学生终生维持学习热忱的驱策
力。”尤今说，她正在撰写一部有关“教学理念”的
书，通过教学生涯的一个个生动有趣的实例，和广大
的教育同道分享自己“另辟蹊径”的做法。

（据中新社电）

“这么多年坚持下来，是因为我对统
计事业有着特殊的情怀。”在国际统计学
领域，华人统计学家范剑青是一个知名人
物。现已过 50 岁的范剑青是享誉世界的
统计学家和金融工程学家，普林斯顿大学
冠名金融讲座教授，中组部“千人计划”
专家。他曾获多个国际奖项，担任多种国
际顶级期刊的主编，有国际数理统计学会
主席、美国科学促进会会士等身份。

范剑青最初踏上统计学研究之路，是
由数学“引路”过去的。1982年，15岁的
范剑青考入复旦大学数学系。“那时候太
年轻了，总觉得数学好像很抽象，不明白
它跟社会之间的关系。”范剑青说。

“对社会有用”，是范剑青一直在心中
坚守的对科学的一种情怀。带着对数学的
疑问和对“有用性”信念的坚持，范剑青
后来考入中国科学院应用数学所攻读统计
学硕士。“我觉得数学跟社会的沟通是通
过统计学来完成的。”

当时，国内兴起的“留学热”也深深
地吸引着范剑青。1986年，范剑青进入美
国加州大学伯克利分校攻读博士学位。在
海外游学、任教的这些年，范剑青看到了

中国与国际在统计学研究上的差距。他开
始产生一种想法，“希望统计学在中国能
够得到承认和发展。”

凭借着不懈努力，范剑青在研究道路
上收获颇丰。“非参数建模法”使他获得
了 2000 年世界统计学领域最高奖考普斯
奖，这是第一位中国大陆学者获此殊荣。
北卡罗来纳大学统计系教授甚至用“文艺
复兴”来形容这项工作对统计学的影响。

范剑青所收获的成功，与他心中坚守
的“应用情怀”密不可分。“我想，研究
的问题要有一定的社会重要性。”范剑青
说，“这样的研究一方面能解决社会问
题；另一方面，对学科也有贡献。只有这
样，才能推动社会发展。”

范剑青不断往返于国内外之间，热心
推动中国统计学、金融学和大数据的教育
和科研工作，并长期以来与中科院数学与
系统科学研究院保持着非常紧密的科研合
作。“为国家做事，这是我对祖国的感
情”，范剑青说。

目前，范剑青担任复旦大学大数据学
院、大数据研究院、金融研究院院长。他
依然在为中外统计学界、金融学界的交

流，培养更多的研究生，发展大数据科学
的理论、方法和应用，推动大数据产业的
发展奉献力量。

在谈到中国统计学研究现状时，他认
为，中国统计学的发展突飞猛进，并为大
数据提供分析技术。“但是，因为研究起

步较晚，与国外相比还有差距。但总体而
言，中国统计学的发展一片光明。”范剑
青满怀信心地说。

下图为生活中的范剑青教授。

华人教育基金助师生

近十余年来，昆明理工大学共有 3500多名师生获得美
籍华人伍达观设立的“昆明理工大学伍达观教育基金”奖
励和资助。

近日，该校冶能学院伍继君、化工学院彭林才、理学
院曾春华 3 位老师获“杰出教师奖”；国资学院李祥龙等 6
位老师获“优秀教师奖”；信自学院游进国等 10 位老师获

“先进教师奖”。何世伟等 90 名学生获得伍达观教育基金
“奖学金”；110名本科生获得“助学金”。

迄今为止，伍达观已为昆明理工大学捐款 1000多万元
人民币，共有304名教师、3207名学生受到奖励和资助。

泉州南洋华裔寻根平台试点完成验收

福建省泉州市侨联近日透露，正在建设中的南洋华裔
族群寻根谒祖综合服务平台进展顺利，首个试点石狮彭田

“小平台”效果良好，已完成验收。
泉州市侨联副主席介绍说，石狮彭田“小平台”试点

2016年 3月份启动以来，征集、扫描彭田族谱 93册，录入
52册，拍摄、制作彭田宗祠、庙宇、华侨建筑3D影像100
多个点，初步完成彭田村侨乡调查课题和 《彭田村志》 编
写，录入数千位海外华侨华人 （港澳台同胞） 的侨情普查
数据，完成了8个试点软件的开发建设，为寻根服务平台建
设积累了宝贵经验。

广西最大侨乡开通动车迎新机遇

近日，黎湛铁路电气化提速改造工程贵港 （根竹） 至
玉林段铁路正式运营，这标志着广西最大侨乡玉林市进入

“高铁时代”，成为广西第12个开行动车组的地级市。玉林
是中国著名侨乡，也是广西最大的侨乡，全市有华侨及港
澳台同胞200多万人。玉林毗邻粤港澳，面向东南亚，南接
北部湾，是广西壮族自治区北部湾经济区“4+2”城市、海
峡两岸农业合作试验区、南方药材之都。

中共玉林市委书记王凯表示，高铁开通后，将为玉林
带来极大的人流、物流、资金流和信息流，密切与西江经
济带、珠三角、长三角的经贸往来联系，提升玉林对外开
放水平。

四川眉山举行侨台界新春座谈会

1 月 4 日，四川省眉山市侨台界 2017 年新春座谈会召
开。眉山市人大常委会副主任王晓丽、市政府副市长毛洪
涛、市政协副主席黄玉蓉出席会议。

会议听取了侨台界朋友们对聚力建设“天府新区增长
极，大都市区新高地”的建议。围绕“聚力谋发展，建设
新高地”的会议主题，来自全市医药界、教育界、企业界
等社会各界的侨台胞、侨台属代表畅所欲言，为眉山发展
建言献策。

会议指出，广大侨台胞、侨台属有力推进了眉山经济
发展，积极密切了海外关系，为眉山发展作出了重要贡
献。全市侨台界朋友要进一步宣传好眉山、发展好眉山，
为建设“天府新区增长极，大都市区新高地”再立新功。

（均据中新社电）

百余中国人百余中国人““绿卡梦绿卡梦””碎碎

华人移民屡遭诈骗当警惕华人移民屡遭诈骗当警惕
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近日，《美国侨报》报道称，美国证券交易委员会 （SEC） 对加
州一名律师提起诉讼，指控他欺诈意向移民到美国的中国投资者办理
EB-5绿卡。声明说，来自南加新港滩的律师弗朗西斯科和他的“PDC
资本”公司4年来诈骗131名中国投资人超过7200万美元，把资金
从一个项目挪到另一个项目，其中950万美元以上未照约定开咖啡馆
或疗养院，而是拿来经营自己的投资公司与买游艇。

★侨界关注 侨 情 乡 讯

范剑青的统计事业情怀
王世雅

事件频发引关注

从留学求职转换身份，到投资移民取
得绿卡，都是一些中国人实现“美国梦”
的途径。据美国《世界日报》报道，近年
随着美国 H-1B 签证 （特殊专业人员/临
时工作签证） 的配额限制，投资移民项目
中的 EB-5 成了许多中国人的寻求目标。
EB-5是美国移民法中针对海外投资移民
者所设立的移民签证类别，旨在通过外国
投资者的投资和就业职位的创造刺激美国
经济的发展。

美国证监会的诉状指出，从 2013 年
至 2016 年 9 月，弗朗西斯科以投资 EB-5
项目的名义向主要为中国人的投资客户吸
金，并挪用大量投资金作为 PDC 投资集
团营运费，或用作个人开销。美国证监会
请求法官制止弗朗西斯科与 PDC 投资公
司继续以 EB-5 签证投资移民名义吸金，
并把资金退还投资人，同时请法官冻结弗
朗西斯科资产。

自 EB-5 投资移民签证面向中国以
来，类似被骗案件便不断发生。最大的一
次丑闻当属 2013 年曝光的“芝加哥会议
中心”项目。在该案件中，商人塞思涉嫌
布下投资移民骗局，受害人多达 294 名，
其中有 250 人来自中国，涉案金额包括
1.45 亿美元的投资费用和 1100 万美元管
理费用。“由于区域中心投资的项目越做
越大，越来越多的投资人被诈骗，因此引
起了美国证监会的重视。”美国政治法律
学者张军律师说，“用不实的承诺让投资
人看到一个办理绿卡的捷径，或者办理无

风险的说法，这些年在美国是有增无减
的。”

华人在海外屡遭诈骗已经成为一个不
争的事实，受骗方式也“五花八门”。微
总部创新基地董事长徐德清表示，“除了
投资移民绿卡诈骗以外，现在对中国大陆
来说，包括网络代购、月子中心也存在诈
骗现象，但投资移民和留学中介诈骗现象
是比较严重的。”“我所了解的纽约诈骗有
一批男人钓鱼式地找中国女人，以‘绿
卡’为诱饵明码标价进行‘假结婚’，再
反过来实施一系列诈骗；还有一些‘保媒
拉纤’的犯罪集团，例如所谓的婚介公
司、网络单身俱乐部，这里产生了很多以
绿卡为目的的假结婚，美国已经加大了打
击力度。”纽约罗斯李根律师楼合伙人、
法学博士孙澜涛律师在接受本报采访时这
样说。

屡遭诈骗须自省

通过中介申请达到海外移民目的是大
多移民申请者的首选。“我看过很多中国
大陆移民机构的广告，感觉夸大其词，把
美国的愿景描述得跟天堂一样。”孙澜涛
表示，“多读读负面的东西是有好处的，
中介往往有水分地进行宣传。要多了解实
际移民的标准，最好到当地切实去了解相
关律师机构是否可信，一定要提高警惕。”

市面上的投资移民项目鱼龙混杂，并
没有机构专门统计过真正的数量，也很难
获知成功率。然而，移民对于获取签证的
迫切和盲目，往往是其遭受诈骗最为主观
的原因。对此，徐德清表示，“受诈骗最

根本的原因是我们爱走捷径、想占小便
宜，希望多快好省地办好移民、留学名
校。”

张军解释说，“美国是一个多民族国
家，确实存在一部分专门针对移民牟利的
群体。不少移民想在美国尽快找到生存的
途径，‘致富心理’也比较重。因此，这
些针对移民的群体便利用其语言不通、不
了解当地文化等特点下手。加之中国移民
的构成也在变化，有钱人很多，对这一批
人行骗的性价比也比较高。”以 EB-5 的
设计而言，盖旅馆、商场、医疗院所、投
资连锁店等，都是可行项目，然而，有太
多不法分子抓住中国人急于拿到绿卡的心
理，并利用有钱人的特点，预设陷阱、存
心诈骗。中国人因此往往成了盲目投资的

“冤大头”。
在美国，移民的两个主要途径是家属

移民和职业移民。这两种移民方式对大部
分移民申请者来说并非易事。除去这两种
方式以外，能够让移民申请者再次燃起

“希望”的就是美国的政治庇护和难民绿
卡。孙澜涛把它称之为移民申请者的“一
线天”。“不法律师往往利用这‘一线天’
把他们转变成商机，乱用法律为自己谋取
利益，这违背律师的职业道德。”孙澜涛
说道，“另一方面，中国很多移民申请者
为求美国绿卡，编造寻求政治庇护的谎
言，这种不当行为应当受到谴责。”

规避“地雷”要防备

“很多人通过中介机构办理移民事务
的时候，盲目相信对方的项目和律师。殊

不知，这个项目和律师实际上是移民项目
的合作方，这种律师实际上并非专门为移
民服务。作为移民来说，他应当为自己的
移民项目单独请一个律师。”上海刘和王
律师事务所创始合伙人、美国耶鲁大学法
学博士刘南平表示说，“必须由本人通过
正当的法律手段，必须要有自己的律师，
这个观念要扭过来。政府、律师和项目机
构等文件的签发要向本人所聘请的律师征
求意见，这样，风险控制就会更加有效。”

在谈到如何有效避免华人遭受诈骗
时，张军表示说：“关键就是不要有先入
为主的观念。”他解释说，“由于国家法治
环境的不同，从众心理和找捷径的心理是
各国新移民的普遍心理。在一个国家发
展，你要了解这个国家的文化、法律和风
土人情，这个本身也是对移民本身的一个
要求。再就是不要迷信所谓权威。美国是
一个联邦制国家，移民由联邦政府管理，
州长和市长并没有处理移民的权利，因
此，移民公司邀请权威等社交活动并不说
明什么。”张军说，“无论是办理移民或是
其他法律事务，一定要货比三家，在了解
的过程里，申请者会有比较公正的判断。”

为避免欺诈，华人要选择具有资质的
专业团队来帮助鉴别，有资质、可信赖的
律师所和移民公司的正规申请程序都会受
到法律的保护。EB-5的骗局过去有、现
在有、未来也一定还会有，因此，选择有
经验和信誉的中介代理机构来帮助申请者
在各方面进行审核管控，才能尽可能把投
资风险降到最低。

图为美国国家公园一景。
资料图片

当地时间 1月 2日，第 128 届玫瑰花车大游
行在美国加州帕萨迪那市举行，今年的主题是

“成功的回响”。52 个花车和游行队伍揭开了
2017 年的序幕，吸引了数十万来自世界各地的
观众。

中新社发 卢 威摄


